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经济与管理学部“问题-数据-研究”分享会成功召 

开, 陈松溪教授做首场报告 

2016 年 12 月 20 日下午，经济与管理学部“问题-数据-研究”

系列分享会 1“国民经济运行数据分析与建模的构想”在光华管理学

院 2 号楼 109 教室举行，会议由经管学部副主任张志学主持，光华管

理学院教授陈松蹊做主题报告，经管学部三院一所的部分师生参加分

享会。 

张志学教授首先介绍了经管学部举办“问题-数据-研究”分享会

的背景和目的。经管学部宗旨是秉承“和而不同”的理念，发挥院所

的独特优势，根据共同的意愿，联合各方力量，建立协同机制，推动

北大的经济学-管理学学科成为中国乃至世界最具学术影响力的学科。

此次分享会是经管学部这方面所做的探索之一。数据是经管学部教师

从事科学研究的基础，根据学部同仁的建议，在院所的支持下，学部

以“问题-数据-研究”为切入口，遴选重点领域的热点问题，邀请相

关学者做分享报告。分享会第一场是由陈松蹊教授带来他对国民经济

运行数据分析与建模的构想。接下来学部还将组织健康与医疗、企业

创新、农村经济等领域的分享会，努力为学部同仁们搭建沟通交流、

协同研究的平台。 
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接着，陈松蹊教授做主题报告，他阐述了国民经济运行数据宏观

模型，以及各主要经济板块及其之间关联性，回顾了美国宏观计量经

济模型发展的历程以及我国计量经济模型情况。他着重指出我国经济

数据和模型目前的状况和存在的问题，虽然中国经济系统需要定量模

型，国家部委对宏观经济计量模型也有迫切的需求，但目前我们没有

成熟的模型，数据离散且获得困难，也缺乏做宏观计量和模型的专业

人才。宏观经济模型在政策和情景模拟等领域发挥重要作用，比如：

京津冀大气污染减排的经济影响、量化房地产及房产税对经济的影响、

预测 CPI 和 PPI 水平及对经济增长的影响、人口结构变化对经济的影

响和人民币汇率等问题的分析预测。 

陈松蹊教授认为，北大经管学部三院一所在宏观经济建模领域有

模型、数据和人才团队的良好基础，在系统研究主要宏观变量的统计

学性质、动态结构和多变量的相互关系的基础上，通过有效模式打造

经济数据库，建立一个约一两百条方程式的能够准确描述中国经济系

统的中等总体模型，进行经济发展预测和政策模拟，以提高经济管理

的科学性和准确性。 

陈松蹊教授的报告之后，与会师生随即展开了热烈而充分的讨论。 

国家发展研究院张晓波认为，这种分享会的形式和把数据作为讨

论主题非常好。经济数据和建模的问题确实很重要，他本人也一直在

从事这方面的研究，也非常希望和学部同仁协同合作。目前国家各委

办局在数据上也属于“孤岛”，很难共享，不过每个委办局都有对应

的公司可以获得使用相应的数据，可以与这些公司加强沟通合作。 

国家发展研究院谢绚丽老师认为，国家在数据统计发布上干预还

是比较多的，要解决好数据的真实性、准确性是核心问题。 

经济学院平新乔教授就数据库来源方面提了三个建议，一是数据

获取的渠道和方式，学校图书馆有很多种地产类等经济数据库，可阅

览但还不能免费使用。是否可以建议学校层面上统一购买，供教师们

使用，会做出很多研究成果。二是从学部层面上，经管学部教师都有

自己的数据积累，是否可以采取互惠机制，探索建立共享数据库，激

活存量数据。每位教师贡献自己掌握的数据到共享数据库，就可以免
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费使用这个数据库中其他老师贡献的数据，各取所需。这样不仅能够

建立起数据库，增进教师们的交流合作，更能促进和帮助学部教师教

学科研，形成更多更有影响的研究成果和政策建议。三是从外界来看，

如何建立与企业直接获取数据的长效机制。平新乔教授分享了自己的

经历，曾经有一家公司可以长期提供增值税票等，一张增值税发票包

含 16 项经济数据，长期积累该数据非常有价值。但条件是需要他每

周为公司上两天课，单凭平老师一己之力难以做到。希望能有团队支

撑，建立长期合作机制。经济学院许云霄老师对增值税发票数据的重

要性也表示认同，建议可以从多种途径保持与该企业的联系。 

光华管理学院王立彦教授在讨论中，阐述了自己有感而发的三点

想法，一是他认为在会计学领域不缺企业数据，最缺的是理论，理论

与数据同样重要。当前中国经济学领域没有中国自己的模型，用外国

的模型处理中国的数据很难得出正确有用的结论。教师们在当前的评

价体系下都追求英文发表，热衷于用外国模型处理中国数据，而没有

人潜心做中国自己的模型。二是要研究和好文章来自于一手数据，我

们应更注重对一手数据的积累，二手数据难以做出好文章。他肯定了

陈松蹊所做报告的构想，建议北大经济学、管理学领域不要把论文发

表更成是最重要的，更重要的有类似今天主题报告所呈现的构想，引

导大家去思考做什么样的成果更符合北大的定位。三是经管学部建立

共享数据的建议很好，但需要一套准商业化方式来运作，依靠在岗教

学科研人员很难维持。建议可以设立数据库建设专项，招聘博士后队

伍，通过若干年的滚动建设，会有很好成效。 

还有一些与会者随机发言与提问。此次分享会讨论精彩纷呈，观

点碰撞、思想交锋，增进了教师间对彼此研究领域的了解与交流。分

享会聚焦学部教师们关心和需要的数据平台建设问题，从形式和主题

都得到了教师们的认可，会后很多老师交换了联系方式并邀约做进一

步交流，并期待接下来的分享会带来更多精彩内容。
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附：参会名单（以报名先后为序） 

1. 刘晓蕾  光华管理学院 

2. 许云霄  经济学院 

3. 平新乔  经济学院 

4. 张国有  光华管理学院 

5. 涂云东  光华管理学院 

6. 戚自科  经济学院 

7. 程云飞  人口研究所 

8. 王立彦  光华管理学院 

9. 宋晓军  光华管理学院 

10. 张俊妮  光华管理学院 

11. 王  锐  光华管理学院 

12. 王  勋  国家发展研究院 

13. 赵晓军  经济学院 

14. 任  强  社会研究中心 

15. 张晓波  国家发展研究院 

16. 虞吉海  光华管理学院 

17. 张志学  光华管理学院 

18. 路江涌  光华管理学院 

19. 谢绚丽  国家发展研究院 

20. 刘  进  光华管理学院（研究生） 

21. 王  莹  光华管理学院（研究生） 

22. 卢天池  光华管理学院（研究生） 

23. 林颖俏  光华管理学院（研究生） 

24. 施  浪  光华管理学院（研究生） 

25. 张存群  学科建设办公室 

26. 肖  剑  学科建设办公室 

 


